
Semanario de Información y Análisis Político 3

1988-2018



Semanario de Información y Análisis Político4

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

 Formación
 Edgar Palma A.

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

Síganos en:

La Revista Peninsular

@LaRevistaP
www.larevista.com.mx

REDACCIÓN

DISEÑO

SUSCRIPCIONES

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

Directorio La Dirección de La 
Revista no se hace 

responsable por 
daños o perjuicios 
originados por los 

artículos de los 
firmantes.  

Las opiniones 
expresadas en los textos 
refleja el punto de vista 
de los autores y no 
necesariamente de la 
Dirección.

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

10

16

Línea Directa
Por fin, oficialmente...
Por Genoveva Castro Manzanilla

Claroscuro
¡Qué necesidad!
Por Francisco López Vargas



Semanario de Información y Análisis Político 5

1988-20181988-2018

24

Letras cachondas 
Vampiradas
Por Francisco Solís Peón 

Información 
Primer paso para  tener...
Especial La Revista

34

Sociedad Mexicana- Mandatarios- Migrantes



Semanario de Información y Análisis Político6

AHORA SÍ VIENE LO BUENO: 
GOBERNAR 

Es cierto que, desde la 
elección del primero 
de julio, desapareció 

el gobierno de Enrique 
Peña Nieto y que, en algún 
sentido, comenzó a gobernar 
Andrés Manuel López 
Obrador. Habían ganado las 
elecciones y tenían ganas de 
comenzar a ejercer el poder de inmediato. Además, el primero 
de septiembre, los legisladores lopezobradoristas ocuparon 
sus escaños en el Congreso y empezaron a legislar con la 
cómoda mayoría que tienen. Sí, gobernaban, pero no del todo.

¿A qué me refiero? Todos los que hemos tenido un puesto 
gubernamental (en mi caso fui durante cuatro años secretario 
general del Centro de Investigación y Docencia Económicas) 
sabemos que la función pública empieza cuando hay que firmar 
el primer oficio para dar el visto bueno o girar instrucciones. En 
ese preciso momento, el funcionario se hace responsable de 
sus actos.

Las decisiones dejan de ser teóricas para convertirse en 
realidad y sujetas a las múltiples instituciones que fiscalizan 
las acciones de un servidor público. Cualquier error puede ser 
sancionado. Hay que tener mucho cuidado.

Pongo un ejemplo de lo que le espera al próximo gobierno 
de López Obrador. Tan pronto como el sábado, el próximo 
secretario de Comunicaciones y Transportes y el nuevo director 
del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México deberán 
notificar oficialmente a los contratistas de la obra en Texcoco 
que se cancela el nuevo aeropuerto. 

Acto seguido, los afectados reclamarán el pago de las 
respectivas penalizaciones contempladas en los distintos 
contratos. Mientras Javier Jiménez Espriú y/o Gerardo Ferrando 
Bravo no expidan los oficios respectivos, bien fundamentados 
en las facultades que les confiere la ley, los contratistas están 
obligados a seguir construyendo y presentando sus facturas 
respectivas.

En lo que se aprueba la reforma constitucional para crear 
la nueva Guardia Nacional, Alfonso Durazo, en su calidad 
de nuevo titular de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, deberá nombrar al comisionado General de la 
Policía Federal e instruir, de manera oficial, a dónde movilizar 
a los distintos elementos policiacos y con qué propósito. Me 

imagino, sin embargo, 
que muchos policías 
federales, desmotivados 
por la desaparición de 
su corporación, harán lo 
mínimo indispensable para 
no ser sancionados. En 
caso de indisciplina, Durazo 
deberá aplicar las medidas 

legales para evitar la insubordinación.

El nuevo tesorero de la Federación deberá revisar y firmar 
los pagos para que el gobierno federal siga operando con 
regularidad. En caso de que tenga alguna duda, deberá 
notificar oficialmente al secretario de Hacienda, quien deberá 
responderle con el oficio respectivo. Carlos Urzúa, sin embargo, 
estará muy ocupado por terminar e integrar la versión 
definitiva de la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos de 
la Federación 2019 de acuerdo con los tiempos y formas que 
ordenan distintas legislaciones.

Alguien del equipo de AMLO deberá actuar de manera interina 
en la procuraduría General de la República para firmar las 
solicitudes de órdenes de aprehensión, decidir si poner o no 
a disposición de un juez a un presunto criminal y mandar a la 
policía ministerial a efectuar distintas diligencias.

Alfonso Romo deberá recibir las instalaciones de Los Pinos y 
transferirlas, vía oficio, a la Secretaría de Cultura para proceder 
a revisar el inventario de los distintos bienes y convertirlo, con 
un acto también jurídico, en un museo, tal y como se prometió.

En fin, que a partir del sábado, el lopezobradorismo, que hasta 
ahora había sido un movimiento-partido de oposición, se 
convertirá oficialmente en gobierno. Serán los responsables 
del Estado mexicano. Tendrán que estampar sus firmas para 
que la administración pública federal opere.

Lo primero que recibirán es una enorme pila de carpetas 
“entrega-recepción” que deberán firmar para recibir todos los 
recursos humanos, financieros y materiales de las distintas 
dependencias. Con ese acto, ahora sí, serán gobierno.

Tendrán el poder con toda la responsabilidad que eso significa. 
Si antes, durante años, criticaron al elefante, ahora ellos serán 
el elefante. Ahora sí viene lo bueno para ellos. Suerte. Aquí 
estaremos los contribuyentes, que con nuestros impuestos los 
financiamos, para evaluarlos.

JUEGOS DE PODER

La función pública empieza cuando hay que 
firmar el primer oficio para dar el visto bueno 

o girar instrucciones. En ese preciso momento, el 
funcionario se hace responsable de sus actos

Por Leo Zuckermann / 
Twitter: @leozuckermann
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Yucatán abre sus puertas
a los gigantes asiáticos

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

El viaje por el continente asiático del 
gobernador, Mauricio Vila Dosal y su 
comitiva generó resultados inmediatos 

luego de que se concretó para Yucatán una 
inversión de 65 millones de dólares para 
la instalación de una fábrica de la empresa 
Uchiyama  Manufacturing Corporation (UMC), 
y que abre la posibilidad a la generación de 
nuevos empleos para los yucatecos.

El Gobernador Vila Dosal recorrió una de 
las plantas de la firma japonesa que aplica 
innovación y tecnología de punta en todos 
sus procesos, la cual servirá de modelo 
para construir la que estará en el corredor 
industrial de Hunucmá y que dará un impacto 
determinante en esa región.

Sobre este acuerdo de inversión extranjera, 
el sector privado y empresarial en general 

El gobernador Mauricio Vila Dosal recorrió una 
de las plantas de la firma japonesa Uchiyama 
Manufacturing Corporation que aplica innovación 
y tecnología de punta en todos sus procesos 
y que servirá de modelo para construir la que 
estará en el corredor industrial de Hunucmá.
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de Yucatán aplaudió los resultados y 
consideró que el abrirse a otras puertas 
del extranjero es indispensable en un 
mundo globalizado.

El presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CEE) de Yucatán, Juan 
Manuel Ponce Díaz, destacó que la llegada 
de una factoría de UMC representa una 
inversión detonante para otras futuras 
en el ramo automotriz, así como en otros 
sectores del desarrollo tecnológico de la 
entidad. 

Además, abre un espacio de 
oportunidades para que el empresariado 
asiático, en especial el japonés, conozca 
de primera mano las bondades y ventajas 
competitivas que ofrece Yucatán a través 
de la experiencia de esta firma, comentó 
en entrevista. 

“Hay empresas que son grandes tractoras 
del desarrollo. La planta de Uchiyama en 
el estado va a tener un efecto cadena, 
pues va a contribuir para que las 
empresas yucatecas sean proveedoras 
de la compañía.

Por eso –añadió el líder empresarial- 
felicitamos que se asiente en el corredor 
industrial de Hunucmá, porque ahí va a 
tener la infraestructura debida para su 
futuro desarrollo.

Agregó el también presidente local de 
la Cámara Nacional de la Industria de 
la Transformación (Canacintra), que los 
viajes que generan acuerdos concretos 
como en este caso, es lo que realmente 
se debe apoyar y valorar.

Ponce Díaz sostuvo que es una excelente 
noticia y un gran logro que el Gobierno 
del Estado y su equipo lograran cerrar 
la negociación, ya que esto ayuda a 
consolidar a la entidad como un destino 
seguro para inversiones extranjeras, en 
específico la de autopartes, que antes tal 
vez no era posible. 

La visita y el resultado

Durante su gira de trabajo por este 
país asiático, el gobernador Vila Dosal 
visitó la factoría del consorcio de la 
industria automotriz en esta localidad, 
acompañado de altos ejecutivos de la 
UMC, quienes le informaron que la planta 
en la entidad será la segunda más grande 
después de la de Vietnam y la primera en 
México. 

De acuerdo con lo planeado, las nuevas 
instalaciones en territorio yucateco se 

edificarían en un terreno de 15 hectáreas 
en el corredor industrial de Hunucmá.

De esta manera, se sumaría a las 
instalaciones que el corporativo nipón 
tiene en Alemania, China, Portugal, 
Paraguay, India y Estados Unidos. 

En el continente americano, la firma 
cuenta con puntos de distribución de 
sus productos en Detroit, Michigan y 
León, Guanajuato, por lo que la planta 
de Yucatán sería su primera factoría en 
territorio nacional.

El Gobernador yucateco concretó las 
negociaciones para asegurar un proyecto 
de inversión de la empresa Uchiyama 
Manufacturing Corporation, líder en 
la manufactura de autopartes, por 65 
millones de dólares, es decir, mil 326 
millones de pesos al tipo de cambio 
actual, a través de la instalación de una 
planta de la firma en la entidad. 

La llegada de esta compañía al estado se 
afianzó luego de que el mandatario estatal 
y el presidente de UMC, Kenso Uchiyama, 
firmaron una carta de intención.

Esta negociación se concreta después 
de que Mazda y Toyota anunciaran una 
nueva planta de automóviles en Alabama, 
Estados Unidos.

Ambas firmas automotrices son clientes 
de la empresa nipona y estarán ubicadas 
a 48 horas por barco desde el puerto de 
Progreso.

Por otro lado en la visita a la planta de 
Neki, Vila Dosal verificó los procesos de 
producción de los sellos o empaques 
estáticos y dinámicos para motores de 
vehículos, en los que se emplea tecnología 
de vanguardia. 

En su paso por cada una de las áreas, 
el titular del Poder Ejecutivo constató 
el nivel de desarrollo e innovación en 
la maquinaria y equipo que se tiene en 
dichas instalaciones de la compañía, 
que serán muy similares a las que se 
tendrán en Yucatán, por lo que el estado 
contará con una de las plantas del sector 
automotriz de mayor avance tecnológico.

Además, se explicó que por cada uno de 
los mil empleos directos que generará la 
fábrica en la entidad se crearán cinco de 
manera indirecta, es decir, la apertura 
de plazas laborales de la compañía 
japonesa en la entidad tendrá un efecto 
multiplicativo a través de la cadena de 
proveeduría que estimulará.

El personal que se requerirá para operar la 
nueva fábrica tendrá que ser profesional 
en las áreas de robótica, mecatrónica y 
logística, el cual tendrá nuevas y mejores 
oportunidades de empleo ya que recibirán 
entrenamiento en varias plantas que 
Uchiyama Manufacturing Corporation 
tiene en distintas partes del mundo, lo 
que permitirá abrir nuevos horizontes 
y canales de capacitación del más alto 
nivel.

Durante el recorrido, los directivos de la 
empresa nipona informaron a Vila Dosal 
que la planta que se instalará en Yucatán 
será muy similar a ésta en cuanto al 
tamaño, tipo de maquinaria y equipo, 
además de que se establecerá un perfil 
de conocimiento tecnológico del personal 
que operará en ella. 

Asimismo, los ejecutivos destacaron que 
Yucatán es un estado que ofrece ventajas 
competitivas para las inversiones, pues 
es un lugar con índices altos de seguridad, 
cuenta con una buena conectividad aérea, 
terrestre, marítima y portuaria, así como 
capital humano preparado.

Uchiyama Manufacturing Corporation 
cuenta con 19 plantas en Japón y siete en 
el extranjero. Actualmente, la compañía 
cuenta con más de 22 mil empleados de 
manera directa alrededor del mundo, 

“Hay empresas que son grandes 
tractoras del desarrollo, la 

planta Uchiyama Manufacturing 
Corporation tendrá un efecto 

cadena pues contribuirá a que 
las empresas yucatecas sean 

proveedoras de la compañía: Juan 
Manuel Ponce Díaz, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial 

(CEE) de Yucatán.
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a los que se sumarán los que trabajarán 
en el complejo que se instalará en 
territorio yucateco.

La empresa tiene como principales 
clientes a compañías japonesas de autos 
como Nissan, Mazda, Toyota Mitsubishi, 
Isuzu, Subaru, Suzuki, Hino, Yamaha y 
Honda, así como marcas globales como 
General Motors y Ford, entre otras, 
vinculadas con la industria automotriz. 
También, crean sellos estáticos para el 
motor de vehículos de alta gama de la 
marca Lexus, perteneciente a la Toyota, 
con gran presencia en Estados Unidos.

Los empresarios respaldan

Por su parte, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CEE) de 
Yucatán, Juan Manuel Ponce Díaz, destacó 
que la llegada de una factoría de UMC 
representa una inversión detonante para 
otras futuras en el ramo automotriz, así 
como en otros sectores del desarrollo 
tecnológico de la entidad. 

Además, abre un espacio de 
oportunidades para que el empresariado 
asiático, en especial el japonés, conozca 
de primera mano las bondades y ventajas 
competitivas que ofrece Yucatán a través 
de la experiencia de esta firma, comentó 
en entrevista. 

“Hay empresas que son grandes tractoras 
del desarrollo. La planta de Uchiyama en 
el estado va a tener un efecto cadena, 
pues va a contribuir para que las 
empresas yucatecas sean proveedoras 
de la compañía.

“Además, brinda beneficios para la 
economía a nivel regional y coloca al 
territorio en la mira del mundo. En la 
medida que Yucatán tenga empresas 
como ésta, funcionando exitosamente, 
se da la oportunidad de que nuevas 
inversiones conozcan lo que aquí se 
ofrece y vean su éxito”, explicó.

“Es así como vamos a lograr que muchas 
otras vengan, por eso es necesario salir a 
buscar inversiones para el estado”, indicó. 

Por su parte, el presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria Electrónica, de 
Telecomunicaciones y Tecnologías de 
la Información (Canieti) en la entidad, 
Alberto Muñoz Ubando, resaltó que es 
pertinente y atinado que se realicen 
estrategias para atraer industrias de 
diversos tipos, especialmente aquellas 
que traigan nuevas tecnologías, como las 
relacionadas con la Industria 4.0. 

Es muy atinado que el Gobernador esté 
buscando este tipo de inversiones, sobre 
todo en estos países de alta vanguardia 
tecnológica, pues representan un gran 
diferencial de la nueva economía, en 
la cual se reconoce a Yucatán por su 
capacidad, considerando a la tecnología 
como un apoyo a la calidad del trabajo, 
aseveró. 

El líder empresarial señaló que la 
alianza con este tipo de corporaciones 
es la apuesta correcta, pues provienen 
de naciones de primer mundo que 
han incursionado en la Industria 4.0 y 
que encaminan a Yucatán hacia este 
nuevo sector, que demanda el mercado 
económico actual. 

Es una muestra de que confían en el talento 
yucateco, que el recurso humano local es 
capaz de proveer para la realización de 
sus actividades comerciales. Aplaudimos 
este tipo de incursiones, nos satisface 
que se busque este tipo de alianzas 
con estos países y esperamos que la 
derrama económica no solo se concrete 
en términos de retorno de inversión, sino 
que incremente la calidad de vida de los 
trabajadores, añadió. 

A su vez, el presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y Turismo 

(Canaco-Servytur) de Mérida, Michel 
Salum Francis, remarcó que la llegada 
de UMC es un buen comienzo para la 
diversificación de la industria yucateca, 
específicamente en el sector automotriz. 

“El anuncio de estas inversiones hizo 
que este viaje, tan rápido y a un lugar 
tan lejano, haya valido la pena. Fueron a 
cerrar este tipo de negociaciones, lo cual 
celebramos”, destacó. 

El empresario expuso que es necesario 
que las autoridades realicen este tipo de 
acciones, ya que el interés en el estado 
debe de surgir a través de estrategias de 
promoción que proyecten las fortalezas, 
como lo son la seguridad, paz social, 
capital humano y la conectividad. 

“Sentados aquí, las inversiones no van a 
llegar nunca. Tenemos que salir a buscar 
a la industria porque si no lo hacemos 
nosotros, hay otros estados e incluso 
países que lo están haciendo, además 
que es la manera correcta para atender 
este tipo de temas para poder desarrollar 
y crecer”, puntualizó. 

Seguridad, factor 
determinante: Coparmex

Por su parte, el presidente local de la 
Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), José Antonio 
Loret de Mola Gómory, expresó que el 
clima de seguridad, la armonía y la paz 
con el que cuenta Yucatán fue un factor 
determinante para el establecimiento de 
la factoría de Uchiyama Manufacturing 
Corporation. 

Toda inversión de esa índole es bienvenida 
al estado porque no solo genera empleos, 
sino que éstos son bien remunerados, 
ya que demandan de diversos 
requerimientos técnicos, manifestó.

Por ello el sector privado en pleno dijo 
que está de acuerdo en los viajes de las 
autoridades cuando éstas den resultados 
y mucho más de manera inmediata como 
en el caso del actual gobierno del Estado.

Todos coincidieron en que traer 
inversiones extranjeras a Yucatán 
beneficiará a corto y mediano plazo a 
la población yucateca, su economía y 
crecimiento en general.

Además permitirá que a Yucatán se le 
conozca en diferentes latitudes y planes 
de inversión, valorando las ventajas 
económicas y geográficas que tiene la 
entidad.- Yazmín Rodríguez Galaz

Toda inversión de esta índole es 
bienvenida pues genera empleos 

bien remunerados, por ello el 
sector privado está de acuerdo 

con los viajes de las autoridades 
cuando éstos den resultados y 
más aún cuando es de manera 
inmediata: José Antonio Loret 
de Mola Gómory,  presidente 

Coparmex-Mérida.
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Ya el sábado de manera oficial se abre 
nueva expectativa constitucional, 
con la esperanza de un México 

en que se puedan lograr realmente 
cambios para la base ciudadana de la 
mano con el énfasis de un conglomerado 
gubernamental y empresarial que 
puedan respetar esa inercia de ejercer 
dignamente sus actuaciones en el 
espectro social. El divorcio de esa manera 
de corrupción, como si hubiera nacido con la madre patria. Ya 
no más, pide la mayoría de los mexicanos.

Ha sido tanta la burla de la clase política tanto a nivel nacional 
como lo local, que, por cierto, en Yucatán, se está viviendo 
toda una película de presuntos multimillonarios recursos, 
que no se pueden ocultar en las bonanzas de unos cuantos 
que apenas el último día de septiembre dejaron las riendas 
del poder público en ésta región mexicana, y, por cierto, andan 
con muchas carreras dando recomendaciones, en presuntas 
reuniones a modo. 

La enorme lista documentada, en redacción conocida, ya 
está, además, como se adelantó, en departamento federal 
que termina, pero, también se estableció muy cerca del nuevo 
jerarca nacional que entrará a la cabeza de la conducción del 
país, sí, así es en la misma persona de Andrés Manuel López 
Obrador vía de asesor contactado en línea directa con los 
agentes de los palacios, según se dijo en esta amena reunión.
Desde el triunfo en las urnas el 1 de julio, López Obrador no 
ha dejado de ser el estelar, para bien o no, de los medios 
de comunicación. Asuntos polémicos que se calmaron, 
contradicciones, fintas, golpes efectivos y un buen número 

de acciones que le siguen dando un 
apoyo mayoritario con alto porcentaje de 
entrada al Poder Ejecutivo Federal. 

Los fieles al peñismo, no han dejado 
de insistir en sus cuestionamientos 
de casi todo, sin embargo, parece que, 
hasta ahora, de poco ha servido esos 
servicios a quienes atendieron la agenda 
presidencial que concluye este viernes a 

las doce de la noche, no hay más. Se terminó el calvario de 
un gabinete severamente cuestionado, en su mayoría con una 
lluvia de votos en las urnas electorales, externó cumplidor 
fotógrafo al servicio oficial.

En Yucatán, hay muchos que se frotan las manos, desde 
conocidos empresarios listos para entrarle a los negocios 
de apertura institucional, hasta la recomendación de sus 
activos para ocupar oficinas públicas como reclamo a 
supuestos apoyos económicos entregados a los encargados 
de recolectar lo necesario para el activismo de la campaña 
pasada, y así, facilitar futuras operaciones, si fuera necesario. 

En la otra esquina están, los nuevos morenistas, que no 
iniciaron con este partido; sino vienen tomando plaza 
escudados por el sacrificio del Licenciado en Administración, 
Joaquín Díaz Mena, de 44 años de edad y nativo de San Felipe, 
Yucatán. Sus escuderos, dicen los agentes de los palacios, 
con conexión confiable en sus oficinas, están blindando aún 
más al líder, que sueña con llegar a gobernador en el 2024, 
de acuerdo a notas exhibidas, y constantes reseñas de sus 
reuniones para el presente disfrute de las posiciones que 
gozarán a partir de este diciembre los primeros y los 

POR FIN, OFICIALMENTE, 
INICIA EL SEXENIO DE AMLO

LÍNEA DIRECTA 

Andrés Manuel López 
Obrador, presidente 

constitucional a partir del 
1 de diciembre de 2018.
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demás en enero del 2019. Todo válido, 
interesante y que nutre la participación 
política de la entidad yucateca. 

El próximo secretario de Relaciones 
Exteriores, el ex perredista de 59 años de 
edad, Marcelo Ebrad Casaubón, ex jefe de 
Gobierno del entonces Distrito Federal del 
5 de diciembre de 2006 al 4 de diciembre 
del 2012, es uno de los personajes que han 
resurgido. Luego de serio cuestionamiento 
con asuntos económicos de una línea 
del sistema Metro, por cierto, ya casi 
olvidado, regresó al país para enlazar un 
acuerdo que le está dando frutos 
mucho más extensos de los que se 
propuso. La prueba de los medios 
de comunicación y aquel inquietante 
tema, ya se disolvió. Es parte de los 
túneles de la política de nuestro 
México. 

Curiosamente, el propio Ebrad 
Casaubón, quien hiciera mancuerna con el extinto Víctor 
Manuel Camacho Solís aquel político tan cercano y, luego muy 
lejano, así es la política, de Carlos Salinas de Gortari; ahora 
sostiene un plano de primer nivel de la mano del tabasqueño 
Andrés Manuel. También, fue presuntamente, alejado de 
los reflectores nacionales en el sexenio que va terminando. 
Una página muy amplia se le pone al político quien fuera 
secretario general de aquel Partido de Centro Democrático y, 
Presidente de la Red Global de Ciudades Seguras de la ONU, 
esto, del 3 de septiembre de 2012 al 3 de febrero del 2014. 
En cartelera estelar, mencionan los agentes de los palacios, 
y seguramente sabrá aprovechar esa región de conexión 
internacional para consolidar su poderío nacional.

Los talentosos agentes de los palacios no han dejado de 
anotar la cuantía de priistas que atacaban con todos sus 
medios al PAN y sus candidatos; ahora andan rondando 
las fuentes oficiales azules en busca del pan de cada día, 
comentó con enorme sonrisa la conocida directora de portal 
de noticias beneficiada de aquella época de oro en el mandato 
interino de Doña Dulce María Sauri Riancho. Y es que las 
inclinaciones de cabeza siguen a la orden del día. Se detalla, 
con mucho respeto, advierten los analistas locales, pero con 
realidades a la vista que no se pueden ocultar.

En ese tenor se puede ver a unos regidores 
priistas de Mérida adormecidos o más bien, 
como lo anteriores, acariciados, no hay 
oposición ni propuestas, y es que están el 
hijo de Liborio Vidal Aguilar y la esposa 
de Feliciano Moo y Can; ambos, veteranos 
políticos nacidos del PRI, pero que pasaron 
sus amores en momentos que así decidieron 
a otras opciones partidistas y luego 
regresaron, en un vaivén, que deja recursos 
para aquellos expositores de esos casos, 
por supuesto encargo de los que ya salieron 
del gobierno y andan en serios problemas 
de actualidad, o sea, ahora, ya no son 

traiciones, todo es completamente 
natural. Los tiempos, los tiempos, 
corearon la mayoría de los presentes 
en restaurante en pleno centro de la 
ciudad de Mérida.

La lista es tan extensa que llegan 
hasta las huestes cómicas, como, 
por ejemplo, la incongruencia –dice 

colaborador de noticiero matutino- de los abanderados de 
las campañas del PRI, nada más y nada menos que Dzereco 
y Nohoch. ¿Y, ahora? Aplaudiendo al PAN y sus gobernantes 
¿Entonces?, O, bien, ver al dirigente de una de las muchas 
corrientes evangélicas en Yucatán, Gaspar Valencia, 
presidente de Líderes Evangélicos de Yucatán (LEY) que junto 
con su compadre Víctor Morales aplaudían y aplaudían a los 
jefes del PRI, incluso, promulgando las presuntas ayudas 
económicas y plazas laborales para sus familiares que 
recibían, incluyendo al hijo de otro socio de nombre Jesús de 
la Rosa; ahora, los tres, haciendo ojitos a funcionarios del 
gobierno vilista. 

Hay los escondidos que en breve aparecerán y una muy larga 
lista, que, piden compartir en la próxima, los muy atentos de 
los movimientos políticos en la entidad, bajo la visión diaria 
desde las mismas fuentes de: los agentes de los palacios; 
así que, pendientes todos. Las camisetas se van cambiando 
de color, así como los nuevos recibos del consumo del agua 
potable, sostuvo, veterano comunicador. Azul, parece ser el 
color de moda, incluyendo a priistas de escudos y confesos. 
Vaya momento. Así que, pendientes todos hay más, mucho 
más.

El próximo secretario de Relaciones 
Exteriores, el ex perredista de 59 años de 
edad, Marcelo Ebrad Casaubón, ex jefe de 

Gobierno del entonces Distrito Federal.
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Estatua y pintura de 

Peña Nieto 
y el último vuelo 

del Avión 
Presidencial 

En el final de su mandato, el presidente Enrique 
Peña Nieto ya cuenta con una estatua en Los 
Pinos y retrato al óleo en Palacio Nacional. La 

estatua se encuentra en la Calzada de los Presidentes 
de la Residencia Oficial de Los Pinos, junto a las de sus 
antecesores.

La figura de bronce mide 2.20 metros y pesa cerca 
de 200 kilos. Representa a Peña Nieto portando una 
bandera de México y fue realizada por el escultor 
Antonio Castellanos Basich.

En tanto, en la Galería de los Presidentes del Palacio 
Nacional se ubica la pintura al óleo, de 1.50 metros, junto 
a la de los anteriores mandatarios mexicanos. Además 
de estas dos piezas una pintura más de Peña Nieto fue 
colocada en el Salón Presidentes de Los Pinos.

El Avión Presidencial

Por otra parte, y luego de 2 años 9 meses y más de 130 
vuelos dentro y fuera de México, el avión presidencial 
José María Morelos y Pavón, emprendió el viernes 30 de 
noviembre su último viaje como aeronave oficial al traer 
de vuelta al presidente Enrique Peña Nieto luego de su 
participación en la Cumbre del G20 en Buenos Aires, 
Argentina. 

El martes 27 de noviembre el TP-01 realizó su último 
viaje en territorio nacional para una gira del presidente 
por los estados de Sonora y Sinaloa.
El TP-01 es un Boeing 787-8 de la serie Dreamliner, fue 
adquirido en 2012 por el presidente Felipe Calderón a un 
costo total de 2 mil 952 millones de pesos (218 millones 
de dólares), que se pagaron a 13.5 pesos por dólar, 
dado que también se adquirió una cobertura del tipo de 
cambio. 

La SEDENA aun lo paga a través de un crédito de 
Banobras hasta el año 2027. Tiene una vida útil estimada 
de 25 años, por lo que pudiera estar en servicio hasta el 
año 2040. 

“Es un avión que está para el uso de los presidentes y 
que transporta a comitiva y medios de comunicación”, 
comentó el mandatario durante el primer vuelo oficial.

Desde su diseño como avión presidencial, fue adaptado 
para transportar solo a 80 pasajeros: 24 de comitiva, 42 
de seguridad y medios de comunicación, así como 12 de 
tripulación y 2 pilotos.

Inició operaciones oficiales con la matrícula XC-MEX el 
10 de febrero de 2016, cuando trasladó al mandatario 
mexicano a Sonora donde conmemoró el Día de la 
Fuerza Aérea Mexicana.

De los poco más de 130 vuelos realizados, al menos dos 
decenas de ellos fueron para atender la emergencia por 
los sismos del 7 y 19 de septiembre del año pasado en 
entidades como Chiapas, Oaxaca, Tabasco y Guerrero.

Fue Justo a bordo del avión que el mandatario fue 
enterado del sismo de 7.1 grados que azoto a la capital.

INFORMACIÓN 

El TP-01 es un Boeing 787-8 
de la serie Dreamliner, fue 

adquirido en 2012 por el 
presidente Felipe Calderón 

a un costo total de 2 mil 
952 millones de pesos (218 
millones de dólares), que 

se pagaron a 13.5 pesos por 
dólar, dado que también se 
adquirió una cobertura del 

tipo de cambio. 

Especial / La Revista 
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En el caso de giras internacionales 
y gracias a la autonomía mayor de 
vuelo que tiene el TP-01, en noviembre 
del año pasado concretó el viaje más 
largo de una aeronave mexicana 
cuando regresó al Jefe del Ejecutivo 
de la ciudad de Da Nang, Vietnam 
donde acudió a la reunión del G20 a 
la CDMX, en un recorrido de más de 15 
mil kilómetros y 16 horas en el aire sin 
reportar combustible.

Durante estos más de dos años 
y medio de operaciones, el TP-01 
ha aterrizado en la mayoría de los 
estados del país y en al menos una 
decena de naciones del mundo: 
Estados Unidos, Canadá, Chile, 
Perú, Argentina, Cuba, Guatemala, 
Colombia en el continente americano.
Del otro lado del mundo, Alemania, 
España, Dinamarca, Países Bajos, 
Japón, Israel, China, Francia, Vietnam.

Flota Presidencial

La Flota Aérea Presidencial, que habrá 
de venderse según el presidente 
electo Andrés Manuel López Obrador, 
se compone por 21 aeronaves, nueve 
de ellas aviones y los restantes 12 
helicópteros.

Al servicio del mandatario se utilizó 
además el TP-02, “Presidente Juárez”, 
un Boeing 757-225 fabricado en 1985 
el cual durante este último trienio 
sirvió como respaldo al nuevo avión 
presidencial.

En el caso de los helicópteros, la Flota 
Aérea Presidencial se compone de 
ocho de la marca Eurocopter, cuatro 
Superpuma y cuatro de la marca 
Augusta.

Un estudio de viabilidad de la 
empresa Ascend Flightglobal 
Consultancy determinó en 2016 
que “de venderse la aeronave a una 
aerolínea comercial, se tendría una 
pérdida muy significativa respecto 
del valor de compra. Esto se debe a 
los costos y tiempos de reconversión 
interna, así como a la pérdida del 
equipamiento actual”.

El consultor estima que, si se vendiera 
a alguna aerolínea comercial, su 
venta podría representar una pérdida 
de más del 58 por ciento de su costo 
(128.2 millones de dólares).

Al igual que sus antecesores, el presidente Enrique Peña Nieto 
cuenta ya con una estatua en Los Pinos y una pintura al óleo 
en Palacio Nacional. Además de estas dos piezas una pintura 
más de Peña Nieto fue colocada en el Salón Presidentes de Los 
Pinos. (Foto:Excelsior.com)
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CON EL DEDO EN LA LLAGA 

Delicada la situación que se avecina 
para Yucatán una vez que tome 
posesión el nuevo gobierno federal 

que encabezará el  morenista,  Andrés 
Manuel López Obrador y formalmente  
entren en funciones la nueva estructura 
gubernamental en la que habrán 
coordinadores del gobierno federal en 
cada entidad del país, quienes –de acuerdo 
a la propuesta- serán los responsables 
de establecer el flujo de recursos para el 
interior del país, así como los programas 
sociales y hasta tener injerencia en las 
cuestiones de seguridad.

El nombramiento de parte de quien será el 
presidente de México, es para Joaquín Díaz 
Mena quien militó en el PAN y finalmente 
aceptó ser candidato de Morena al gobierno 
del Estado en las pasadas elecciones del 1 
de julio.

Díaz Mena logró que López Obrador y 
su gente, ganara en Yucatán la elección 
presidencial y además rompió el tradicional bipartidismo 
PRI-PAN.

Es más que obvio que el primer mandatario 
de la nación tiene un afecto particular 
con Díaz Mena y que al igual que otros 
“morenistas” como Alpha Tavera y Rogerio 
Castro Vázquez, serán de las gentes de 
más confianza en Yucatán para operar 
varios de los proyectos establecidos para 
esta región.

Díaz Mena, es un personaje de la vida 
política y pública de un pequeño puerto 
San Felipe, al oriente del Estado y desde 
que estuvo en el PAN, cubrió buena parte 
de esa zona para buscar huestes del 
blanquiazul y lógico ahora lo está haciendo 
pero para Morena.

Independientemente del trabajo y “talacha” 
política a la que cada uno tendrá derecho 
a realizar, lo ideal es que Díaz Mena con 
el poder que tendrá a partir de ahora con 
ese encargo, piense y procure a favor de 
Yucatán como entidad federativa.

Es de esperarse que él quien ha tenido el status de 
ser legislador federal y funcionario, deje a un lado 
desavenencias o intereses de  grupo para ser práctico 

LOS MORENISTAS YUCATECOS
SE SUBEN AL TREN DE AMLO

Los morenistas 
como Rogerio Castro 

Vázquez y Alpha 
Tavera serán de 
la gente de más 

confianza en Yucatán 
para operar varios 

de los proyectos 
establecidos para 

esta región.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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y trabajar de común acuerdo con el 
gobernador de Yucatán, el panista 
Mauricio Vila Dosal.

El gobernador del Estado, también 
deberá privilegiar su nueva condición 
de líder  en Yucatán para buscar que 
haya entendimiento y cordialidad 
entre los órdenes de gobierno, 
mismos que permitirían beneficios 
para la misma población.
Conflictos entre ambas figuras 
con relevancia en el sector 
político y público de Yucatán sería 
verdaderamente un asunto delicado 
y grave.

Inmaduro e imperdonable de parte de 
ambos; por tanto y pese a los agoreros 
del desastre que consideran que 
este asunto que por circunstancias 
políticas se dará a partir del 1 de 
diciembre, pueda sacar “chispas” y 
enfrentamientos.

Lo más adecuado, lo más correcto es 
que puedan tener la estatura política 
para trabajar con respeto y sin “barre 
pies” en el proyecto de derramas y 
flujos económicos para Yucatán.

Por otro lado, ya se sabe que en el 
caso de los de Morena, ya tienen 
un censo en Yucatán sobre lo que 
serían los programas sociales de la 
Federación para Yucatán.

**********
De golpe y porrazo
Trascendió que uno de los contactos 
para lo que sería el Tren Maya 
obra de varios años para la región 
sureste, uno de los coordinadores 
o responsables por parte de Amlo, 
sería el joven Aáron Rosado, hijo por 
cierto del alcalde priista de Celestún, 
Leonel Rosado Mena.

Al parecer el joven tiene contactos 
con uno de los hijos del mismo 
Presidente electo López Obrador y de 
ahí su incorporación en este plan.

**********

A partir de este sábado, empresarios, 
comerciantes, restauranteros de 
Yucatán tendrán que continuar su 
lucha sobre la disminución de las 
tarifas eléctricas en el Estado pero 
con el nuevo gobierno Federal.

Los comerciantes y empresarios han 
registrado alzas de hasta un 300 
por ciento en el cobro de sus recibos 
de energía eléctrica  y la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE) no les 
ha dado ninguna respuesta a sus 
reclamos.
En Mérida, las protestas no han 
parado y en la mayoría de los 
restaurantes hay lonas de protesta 
contra la misma CFE.

**********

En todas las dependencias estatales 
ya trabajan en la elaboración del 
presupuesto para el 2019, mismo que 
sería presentado ante el Congreso del 
Estado.

Al parecer en la mayoría de las 
oficinas habrá recortes del 10 al 25 
por ciento, no así en áreas prioritarias 
como seguridad, desarrollo social, 
salud entre otros.

**********

De ésto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezgagmail.com

REVISTAS

TRIPTICOS

FOLLETOS

VOLANTES

CATÁLOGOS

LIBROS

SOLUCIONES GRAFICAS

www.larevista.com.mx
TELS: 926-3014 /  927-4101
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¡QUÉ NECESIDAD!

¿Necesita la legitimidad del presidente más votado en 
la historia reciente del país decirle a todos que él tiene 
el poder?, ¿necesita dar manotazos para dejar claro 

quién gobierna el país?

Andrés Manuel López Obrador pareciera ensañarse hoy 
con quienes no lo apoyaron para llegar a la presidencia. 
Es como si el presidente electo buscara afectarlos a ellos 
por su activismo contra su proyecto y porque se hubiera 
evitado, dice él, el desastre de los dos sexenios anteriores.

Sin embargo, López no puede dejar de ver que para muchos 
mexicanos esa inestabilidad en 2006 fue provocada por 
él que llegó al extremo de “disfrazarse” de presidente 
legítimo sin serlo en lo que para muchos fue un berrinche 
por haber tirado él mismo su ventaja electoral contra 
Felipe Calderón.

Lo mismo pareciera hacer ahora. Tampoco acepta que 
Enrique Peña Nieto le ganó por 3 millones de votos y 
también pareciera querer cobrarse la afrenta de ese 
“fraude” contra él y su proyecto.

Los “fifís” son para él esa expresión de ciudadanos que le 
negaron llegar a ser presidente cuando él lo pretendió. Los 
fifís son aquellos que siguen sin comulgar con sus ideas. 
“Los abajo firmantes” les dice a los académicos que no 
aceptan y alertan sobre el daño ambiental de las obras 
que propone y tuitea ufano un tren de cartón en el que dos 
niños hacen un recorrido en un desfile y agrega que esos 
que le niegan la aprobación “no tienen baño de pueblo”.

Los 30 millones de votos de Andrés pareciera que lo 
envalentonaron y nada de él quedó estos cinco meses 
de transición luego de dos semanas en las que 

CLAROSCURO

Los ex presidentes de México, 
Felipe Calderón Hinojosa y 
Enrique Peña Nieto.

Por Francisco López Vargas
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moderó su lenguaje, pero en las que, 
seguramente, recibió información 
que le explicó que la corrupción no 
tiene un apartado en el presupuesto y 
esos millones que dañan al Producto 
Interno Bruto no se pueden rescatar 
físicamente para repartirlos en su 
plan de gobierno.

Habemos en el país quienes vemos 
al presidente que tomará posesión 
el próximo sábado, como un hombre 
intransigente que se niega a aceptar 
consejos, que está convencido que 
la política y su poder lo puede todo 
y que ni los mercados financieros 
ni el tipo de cambio lo dañarán 
irremediablemente.

Decía el martes pasado Raymundo 
Riva Palacio que dos temores tiene el 
nativo de Macuspana: un terremoto y 
una crisis financiera. La primera no la 
puede evitar y la segunda pareciera 
que él mismo la provoca diciendo las 
cosas que dice y sus aliados haciendo 
las cosas que hacen.

El país necesita inversión extranjera y 
nacional y son esos inversionistas los 
que están sacando su dinero de un 
país que no les garantiza que lo que 
pongan en México les dejará ganancia 
y cómo no si han perdido 90 mil 
millones de dólares en los arrebatos 
del presidente electo. Algo así como 
la tercera parte del presupuesto, ese 
que aún no llega al Congreso para su 
análisis y aprobación.

El peso también ha resentido la 
inestabilidad y esta semana cerró el 
lunes en 20.90 y la bolsa de valores 
se derrumbó a niveles de 2014, los 
más bajos que hay registrados.

Y el Banco de México, reportaron 
los medios, informó que entre julio 
y septiembre registró salidas netas 
de capital por mil 886 millones de 
dólares, y todo por la cancelación del 
aeropuerto de Texcoco con 34 por 
ciento de avance y las consultas a 
modo, al estilo régimen soviético.

López y sus seguidores en el 
Congreso y en el Senado son los 
directamente responsbles de la 
inestabilidad económica al presentar 
propuestas que no sólo asustan a 
los inversionistas extranjeros sino 
que inhiben la inversión en el país. Es 
como si se dispararan en el pie porque 
esa inestabilidad sólo le cuesta más 
al país pues se pagan más intereses 
por al deuda externa y ese dinero 
sale del presupuesto de egresos y 
afectaría programas sociales.

Dice Riva Palacio: Las acciones y 
decisiones de López Obrador están 
teniendo altos costos en materia 
de inversión extranjera. En octubre 
salieron de la Bolsa 113 millones de 
dólares, de los que aterrizaron 111 
en el Bovespa brasileño, reportó 
Bloomberg. Paul McNamara, operador 
de bonos en mercados emergentes 
para la firma suiza GAM Holding, 
le dijo al Wall Street Journal que 
sus medidas los están afectando y 
están analizando reducir sus activos 
mexicanos. Alejandro Schtulmann, 
director de la firma de análisis de 
riesgos Empra, agregó que una 

compañía interesada en un proyecto 
de infraestructura energética de 100 
millones de dólares, la aplazó.

La realidad es que López no ha tomado 
posesión y muchas de sus declaciones 
y acciones han repercutido más en su 
gobierno que en el que sale.

Otra de sus incongruencias es que 
hoy se desdice de muchas cosas 
que ofreció en la campaña: ya no 
bajará el precio de las gasolinas a 
pesar de que tiene mayoría en el 
Congreso para hacerlo; no sacará al 
Ejército de las calles tampoco y, por 
el contrario, harán modificaciones 
constitucionales para que no se 
violete la ley al dejar en manos de los 
militares la seguridad nacional y el 
combate al crimen.

La economía no es todo en un país, 
pero no respetarla o pelearse con ella 
sólo terminará afectando a quienes 
hoy no se creen vulnerables porque 
no compran dólares, ni invierten 
en la bolsa y no tienen cuenta en el 
banco. Echeverría y López Portillo se 
pelearon con la economía y el país 
cayó en un precipicio que afectó a 
Miguel de la Madrid y se revirtió en 
parte con Carlos Salinas.

El primero de diciembre, el discurso 
del presidente calmará o meterá más 
incertidumbre y lo último es lo peor 
que puede pasarle a México. Ojalá 
nos equivoquemos.

La realidad es que López obrador  no ha tomado posesión 
y muchas de sus declaciones y acciones han repercutido 
más en su gobierno que en el que sale.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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El concepto Boutique Lincoln ya está en 
Mérida, con renovadas instalaciones que, 
además de ser más acogedoras, facilitan 

al cliente tomar decisiones con un solo toque 
en las pantallas, en las que se muestran a 
detalle las características del vehículo.

Ubicada en la Prolongación del Paseo 
de Montejo, las modernas y atractivas 
instalaciones ya están abiertas para recibir y 
proporcionar a sus clientes una experiencia sin 
igual, en lo que a la elección de su vehículo se 
refiere.

De acuerdo con los señores Enrique y Raúl 
Peniche Pasos, directores de Lincoln Mérida, 
el objetivo principal es que en las boutiques se 
vivan experiencias cálidas y humanas con los 
clientes.

En el discurso de reinauguración de las 
instalaciones destacaron que el sitio resalta 
por su diseño innovador, en el cual se ofrece 
una nueva experiencia de servicio al cliente.

La nueva Boutique Lincoln Mérida además 
de ser un lugar mucho más acogedor, facilita 
que el cliente tome una decisión gracias a la 
tecnología que cuenta con pantallas touch 
ubicadas en las salas interactivas de venta, 
que permiten ver a detalle las características 
del vehículo elegido.

Este proyecto, dijeron, es parte del plan integral 
que Lincoln aplica en las 20 concesionarias 
con que cuenta en México y parte de un 
análisis del mercado mexicano que realizó la 
compañía automotriz, concluyendo que una 
experiencia de lujo personalizada y tecnología 
acercan las marcas a sus clientes cambiando 
“transacciones” por vínculos humanos que se 
valoran.

En el exterior de la distribuidora se visualiza 
una fachada con componentes que resaltan 
la imagen de la marca, como el logo en forma 
de estrella que sobresale por su luz interior. 
Posterior a la cálida bienvenida que ofrecen 
las instalaciones, en el interior se encuentran 
acabados minimalistas en cada rincón, así 
como nuevo inmobiliario y detalles en madera.

Boutique Lincoln, la 
elegancia a otro nivel abre 

sus puertas en Mérida  
Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 
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Además de los señores Peniche Pasos, en el acto también 
estuvo Rosángela Guerra Rodríguez, directora de Lincoln 
México, quien explicó que Lincoln está en proceso de 
renovación de las 19 distribuidoras de la marca que hay en 
el país. Actualmente, nueve ya son boutiques”.

En las boutiques, añadió, los vehículos se exhiben de una 
manera diferente, con espacios más amplios y relajados, 
con obras de arte en las paredes y música ambiental.

“Buscamos que las boutiques sean una extensión de la 
experiencia multisensorial Lincoln, llevando la elegancia 
a otro nivel y buscando conectar con las necesidades y 
deseos únicos de nuestros clientes”.

Lincoln Nautilus

Junto con las renovadas instalaciones, también se 
presentó el Lincoln Nautilus, vehículo cuenta con nuevas 
tecnologías de manejo pensadas en hacer los trayectos 
más relajados, placenteros y seguros.

La camioneta cuenta dos versiones: la Select, que tendrá 
un precio de 860 mil pesos, y la Reserve, cuyo precio será 
de un millón 40 mil pesos.

Entre las características de este modelo destacan el 
sistema de conservación de carril, asistencia de precolisión 
y detección de peatones, sistema de dirección de volante 
anticolisión, control de crucero adaptativo, sistema de 
monitoreo de punto ciego y asistencia de estacionado.

También cuenta con una tecnología que brinda 
una experiencia de sonido auténtica, envolvente y 
multidimensional en toda la cabina.

“Es para hacer un manejo divertido, pero también más 
seguro”, indicó Rosángela Guerra, tras resaltar que los 
vehículos cuentan con una tecnología nueva: Lincoln Co-
Pilot 360.

Entre los servicios que se ofrecen en las nuevas boutiques 
de Lincoln está el de “Pickup & Delivery” que en caso de 
que el automóvil requiera de algún servicio, el distribuidor 
lo recogerá en el lugar que el cliente indique y, hecho el 
trabajo, el distribuidor devolverá el auto sin que el cliente 
tenga que preocuparse.

El Lincoln 
Nautilus fue la 
estrella de la 

noche y ya está 
disponible en 

Mérida. 
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Estimado lector, el mercado bursátil 
dio una clara señal al gobierno de 
AMLO al provocar una retirada 

masiva de capitales hundiendo a la 
bolsa en una minusvalía de 4.17% en un 
tan sólo un día de operaciones, llevando 
el índice a niveles registrados en Marzo 
del 2014. En este contexto adverso 
se registra un tipo de cambio a 20.90 
peso–dólar dando una clara indicación 
de la desaprobación de las actividades 
políticas efectuadas en los meses 
pasados por la entrante administración 
federal y el congreso federal. 

Ya había mencionado en reseñas 
pasadas que los inversionistas son 
a-morales, no son AMLOVERS, son 
LOVERS de sus propios intereses y es 
tan fácil que esos intereses migren de 
un país a otro tan sólo oprimiendo un 
botón. Y en respuesta a las decisiones 
tomadas y al clima de incertidumbre 
que ha presentado la entrante 
administración, ha detonado en una 
desbandada de capitales hacía lugares 
más seguros.

Comencemos con las consultas 
ciudadanas, totalmente fuera de 
legalidad, con preguntas a modo para 
favorecer ciertas decisiones, claramente 
se observa que el poder político se 
está restando la responsabilidad 
de gobernar en temas cruciales 
como el futuro del país y haciendo 
un performance de democracia que 
carece de lógica económica. ¿Estaría 
de acuerdo conmigo en que tomemos 
las reservas internacionales y las 
dividamos entre todos? Este es el nivel 
de incertidumbre que genera este tema. 

La propuesta de que el estado 
administre las afores, estimado lector 
estamos hablando de privatización, 
esto asusta a cualquier inversionista, 
aun hayan salido a desmentir está 
propuesta el hecho de que se haya 
puesto sobre la mesa advierte de una 
falta de experiencia política y moviliza 
a los mercados, de igual forma la 
propuesta de eliminar comisiones va 

contra la libertad económica. Existen 
otras formas de hacer esto, mediante 
organismos reguladores, la COFECE, 
la SHCP y abriendo el mercado a más 
participantes. 

La cereza al pastel fue la cancelación 
del NAIM y la consecuente caída de los 
bonos que trajo consigo está decisión. 
Hay que considerar que la tasa de interés 
es elevada y existe una perspectiva 
de que siga creciendo, por lo tanto es 
totalmente erróneo sacrificar fondeo 
gubernamental por estas decisiones. 

Los mercados están respondiendo, la 
pregunta es si el gobierno va a escuchar 
estas señales y ser más templado en 
su forma de actuar, lamentablemente 
el poder político y económico van de la 
mano, puesto que no se puede hacer 
política en un entorno de económico 
desfavorable. El fin de la política y la 
economía es el bien común. 

CASTINGAN LOS MERCADOS 
ACCIONES GUBERNAMENTALES

OPINIÓN 

Jacob José Rodríguez Calderón
Correo: jacomob@gmail.com

las consultas, la 
propuesta de que el 
estado administre las 
afores y la cancelación 
del naim han afectado al 
próximo gobierno.
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Dentro de un régimen 
de Estado republicano, 
el acontecimiento 

democrático que despierta 
mayor grado de expectativa 
es la toma de posesión del 
presidente constitucional, 
que se da cada seis años en 
nuestro país. Es tan relevante 
el suceso en el marco 
histórico de la vida nacional 
que incluso se considera día 
de asueto oficial. La atención 
se centra en el inicio de una 
naciente administración 
del poder ejecutivo 
federal. Sin duda alguna, la 
responsabilidad depositada 
en un solo individuo es de 
significativa trascendencia 
en las naciones presidencialistas, como es el caso de 
México. Cada sexenio, resurge la esperanza que llama 
hacia el progreso, el desarrollo ansiado y la resolución de 
las problemáticas que lesionan a la población. Si bien este 
tipo de expectativa siempre ha estado presente de forma 
natural, se percibe un deseo de cambio justificado entre 
los ciudadanos nacionales. 

A pesar de los innegables esfuerzos desplegados en 
materia de seguridad, asistencia social y democratización, 
los resultados no dejan satisfechos a un rubro numeroso 
de la comunidad, lo cual se ve reflejado en el rechazo hacia 
la clase política tradicional. De este modo, un proyecto 
gubernamental con aires de frescura y con aspiraciones 
de transformación, ocupará el mando del aparato federal 
estatal a partir del primero de diciembre. Esta es una 
tendencia observada a nivel global como un fenómeno 
insoslayable: el triunfo de Trump siendo una celebridad 
mediática sin experiencia en cargos públicos o el ascenso 
de Macron en Francia con un partido movimiento de 
reciente fundación, por citar ejemplos. 

Ante la promesa de cambios sustanciales en el modo 
de hacer política, la ilusión se hace presente entre los 
electores. No obstante, el servicio público efectivo no se 
construye con palabras sino a través de acciones. Habrá 

que dar puntual seguimiento 
a las decisiones de gobierno 
que despliegue la nueva 
administración a partir del 
primer día de su encargo 
constitucional. Aquí se vuelve 
oportuno señalar que, desde 
el primer instante como 
presidente en funciones, 
López Obrador deberá 
asumir la responsabilidad de 
fungir como jefe de Estado y 
jefe de gobierno a la par. 

En su faceta de jefe de Estado, 
el presidente detentará su 
investidura con el propósito 
de generar cohesión en el 
país. Con mesura y sensatez, 
deberá escuchar las voces 

plurales propias de una democracia. Su relación con las 
fuerzas políticas de oposición, así como con los poderes 
fácticos, requerirá procurar la conciliación y el respeto 
hacia el derecho legítimo a disentir. 

A su vez, como jefe de gobierno, se vuelve indispensable 
apegarse a una agenda congruente con sus propuestas 
de campaña, asegurando que el conjunto de medidas 
programáticas sea útil para el bien común de la nación. 
Sin embargo, es válido hacer ajustes oportunos sobre la 
marcha, respondiendo a eventualidades que se presenten 
a lo largo del camino. Nuevamente, la agenda legislativa y 
las políticas públicas exigen ser verosímiles y equilibradas 
para lograr sus cometidos. 

Claro está, la democracia no es auténtica sin la 
participación permanente de quienes la integran. Los 
procesos electorales son fundamentales, pero es menester 
que la ciudadanía se involucre en el acontecer de la vida 
pública de modo permanente. La iniciativa privada, la 
sociedad civil organizada y la población en general, deben 
estar al pendiente de la conducción de los gobiernos, para 
pedir rendición de cuentas, pero también para colaborar 
en el plan de desarrollo imprescindible para conseguir 
transformaciones sustentables. En este sentido, a partir 
del primero de diciembre iniciamos un reto compartido. La 
patria somos todos. 

RETO COMPARTIDO 

SOBRAN LOS MOTIVOS

Por: Jordy R. Abraham
JordyAbraham@gmail.com 

@JordyAbraham
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CON AMIGOS ASI

REFLEXIONES EN VOZ ALTA 

El jueves 22 de noviembre, es decir el jueves de 
la semana pasada, el senador Félix Salgado 
Macedonio del partido Morena, aparece en 

los medios declarando que el Gobernador que 
no obedezca las órdenes del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, será relevado de su cargo 
y se enfrentará a una desaparición de poderes. 
¡Vámonos!

¿Sabrá el Senador que significa el Pacto Federal, 
que precisamente el Senado de la República es el 
encargado de vigilar que se respete?

Ese mismo día en los medios, aparece el Gobernador 
de Jalisco, el panista, cobijado por los sectores 
productivos y la clase política y gobernante, 
manifestándose que no aceptan que sean nada más 
invitados a la reunión de seguridad que convocará 
y coordinarán los llamados súper delegados, que, 
en muchos casos, son aspirantes a los gobiernos de 
los estados.

También aparece una carta firmada por 14 
gobernadores de origen panista y de otros partidos 
ajenos a Morena, fijando una posición de rechazo a 
las disposiciones del Presidente Electo en materia 
de seguridad.

Y lo más sorprendente, son las declaraciones del 
Senador Ricardo Monreal, en el sentido de que 
los gobernadores están nerviosos. Su experiencia 
en la política que lo ha llevado a ser de 3 partidos 
diferentes, el PRI, el PRD y ahora Morena y que es 
segunda vez que es Senador y ya fue Gobernador 
y por lo tanto debe saber cuál es el papel de un 
Gobernador en defensa de la soberanía de su 
entidad.

Parece que las intenciones de López Obrador, 
Presidente Electo hasta hoy, Presidente 
Constitucional a partir del sábado, no cuenta con 
los operadores políticos lo suficientemente hábiles 
para consensar sus indicaciones. Parece que la 
soberbia los está llevando a imprudencias.

El hecho es que está saliendo dinero de México, la 
Bolsa de Valores ha disminuido. El dólar ha subido 

y las inversiones se han detenido y nos guste o no, 
todo esto impacta a todos los mexicanos, ricos, 
pobres, muy pobres.

Pero mañana llega el día por él soñado desde 
hace muchos años. El día que le pondrán la banda 
presidencial y con ello adquirirá uno de los poderes 
más fuertes en el mundo. Ser Presidente de México, 
que desde hace tiempo es una de las presidencias 
más poderosas del mundo.

Sus decisiones afectarán a 123 millones de 
mexicanos que le otorgaron la mayor votación 
que un candidato haya obtenido. Dirigente en su 
estado y funcionario público, jefe del Departamento 
del Distrito Federal, dirigente de uno de los 
varios partidos en donde ha militado, candidato 
a la Presidencia de la República por dos partidos 
diferentes y al fin, el fruto de su terquedad se 
convirtió en realidad.

Yo creo que todos los mexicanos, independiente de 
militancia y de por quién haya votado, quieren que al 
Presidente López Obrador le vaya muy bien porque 
si a él le va bien a México debe irle mejor. Ningún 
Presidente quiere hacerle daño a México. Por lo 
menos eso dicen los que han tenido el gran honor 
de serlo. Todos quieren dirigirlo para mejorarlo.

Pero saber qué hacer es sin duda el primer paso y 
él sabe muy bien qué quiere para México, pero hay 
dos pasos de acompañamiento: cómo hacerlo y con 
quién hacerlo.

Y esto es la clave para que toda su lucha no se 
quede en simples propósitos.

Participemos en esta etapa con una participación 
activa. El Presidente quiere oír nuestra voz, 
démosle gusto con una voz que se escuche, que a 
tiempo avise que no vamos por el camino correcto o 
aplaudamos si es el correcto.

No regateemos el reconocimiento, pero tampoco la 
crítica.

Te saludo cordialmente.

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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Con la participación de instituciones gubernamentales, 
centros de investigación, empresarios y grupos organizados 
de la sociedad civil, se lanzó la iniciativa denominada “Yo 

cuido al mero” que tiene como objetivo crear conciencia sobre la 
pesca y el consumo responsable de esta especie.

En entrevista, la directora del Centro de Desarrollo y Pesca 
Sustentable (CeDePesca), Minerva Alonso Alemán, explicó que 
dicha iniciativa surge como parte del programa de protección y 
mejora del mero y el negrillo, en la que participan organizaciones 
pesqueras, cooperativas, empresarios locales, nacionales y de 
Estados Unidos.

“Creemos que crear conciencia del consumo responsable de esta 
especie entre las personas será de gran ayuda para que esta 
industria encuentre un punto de equilibrio que permita conservar 
la reproducción de la especie”, dijo.

La iniciativa que se lanzó públicamente consiste en la difusión 
a través de los medios tradicionales de comunicación y redes 
sociales, de una serie de “frases clave” para que lleguen a la 
sociedad en general y de esa forma transformar al comensal en 
“Consumidor Responsable”, a fin de promover la sustentabilidad 
del mero, explicó.

Las frases a reproducir son
Yo cuido al mero…
Cuando como pescador deportivo, practico la técnica de captura 
y la liberación.

Yo cuido al mero…
Consumiendo otros pescados locales durante la veda para evitar 
la pesca ilegal de mero.

Yo cuido al mero…
Comprando productos de pesca y acuacultura siempre con 
factura

Yo cuido al mero…
Respetando la talla mínima de 36.3 cms. ó comprando meros 
mayores a 600 gramos de peso.

Yo cuido al mero…
No comprando mero fresco del 1 de febrero al 31 de marzo de 
cada año.

 Minerva Alonso detalló que “Yo cuido al mero” es una campaña 
permanente, que incluye esas cinco frases clave y que, si las 
aprendemos y las compartimos en las redes sociales y medios 
de comunicación tradicionales, sin duda, ayudarán a generar los 
cambios que necesitamos.

Asimismo, destacó que en este proyecto participa activamente el 
sector restaurantero: “Los  chefs y los restaurantes participarán 
como puntos de difusión de la iniciativa difundiendo los mensajes 
desde sus establecimientos”, apuntó.

“También estamos trabajando con los chefs para que, cuando el 
mero esté en veda, ofrezcan otras especies a sus comensales y 
que éstos se acostumbren a verlos en el menú”, subrayó.

Finalmente, Alonso Alemán también subrayó que desde hace 
varios años, el 50 por ciento de las empresas dedicadas a la 
industria pesquera está certificada para exportar al extranjero, 
principalmente a la Unión Europea.

En esta reunión participaron Rafael Combaluzier Medina, próximo 
secretario de Pesca y Acuacultura Sustentable del Gobierno del 
Estado; Mauricio Orellana Buenrostro, director de CoMe Pesca; 
Félix Luna Gómez, sub delegado de Pesca; Daniel Gamboa, 
director de la Atlántida; Ana María Frías Salazar, presidenta de 
la Federación de Cooperativas Pesqueras, Turísticas, Acuícolas y 
Artesanales de Yucatán, y Jorge Tradd Vitar, gerente general de 
Hilton Garden Inn Mérida.

Lanzan iniciativa “Yo cuido al mero” 
para evitar la desaparición de la especie

Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 
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Con el voto unánime de las 
fracciones legislativas, el 
Senado de la República aprobó 

una propuesta de Jorge Carlos 
Ramírez Marín para poner mayor 
orden y claridad en la asignación 
de las tarifas eléctricas, en lo que 
representa el primer paso para contar 
con cobros más justos en Yucatán y el 
país en general.

En maratónica sesión del pleno, el 
legislador recalcó que no es posible 
que en el caso de Yucatán la tarifa 
comercial e industrial suba hasta 
un 400% y provoque el cierre de 
negocios, el despido de empleados y 
la contratación de créditos para hacer 
frente a los cobros, sin que ninguna 
dependencia se haga responsable de 
esta grave afectación.

El vicepresidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Senadores 
advirtió que el servicio de energía 
ha llegado a un punto sumamente 
crítico en Yucatán, que tiene las 
tarifas más altas del país, y señaló que no puede ser que la 
Comisión Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) se sigan culpando mutuamente por las 
alzas, sin que ninguna de ellas asuma su responsabilidad.

“Actualmente, de acuerdo con la Ley de la Industria Eléctrica, 
la Comisión Reguladora de Energía es la encargada de fijar las 
tarifas y lo hace con base en el costo de producción de energía 
que le pasa la Comisión Federal de Electricidad”, explicó el 
legislador.

“El problema es que, según ellos, durante meses se estuvo 
cobrando menos en Yucatán y ahora actualizan las tarifas, 
solo que éstas alcanzan hasta un 400% más, lo cual es 
completamente desproporcionado”, subrayó.

“Nadie se hace cargo de un error de ese tamaño, no se ha 
corrido a nadie de la CRE y tampoco de la CFE. Lo más sencillo 
es hacer que los ciudadanos paguen porque, según ellos, esas 
son las reglas del mercado”, señaló.

“Pero, eso no es cierto, la CRE, como responsable, debió 
indicarle a la CFE qué inversiones tenía que hacer para que 
en ninguna región de la República ocurra lo que está pasando 
en Yucatán, donde no hay gas natural para reducir el costo 
de la generación de energía. Los privados por sí mismos no 

podían construir plantas de energía o 
introducir gas. Para todo se necesita 
la intervención de la CRE o la CFE”, 
detalló.

“El gran ausente en este problema 
es el gobierno, la administración 
centralizada, a la que le damos el 
presupuesto y las facultades del 
servicio. Antes de esta propuesta 
existía un triángulo desconectado 
entre sí y en medio estaban los 
ciudadanos pagando millonadas por 
el consumo de energía”, abundó.

“El objeto de mi propuesta es que 
nadie se haga el desentendido. El 
gobierno debe coordinar y, así lo 
hará ahora por ley, a la CRE para 
fijar las tarifas, ahora sí estamos 
conectando las posibles inversiones 
que solucionen los costos de 
producción y las tarifas justas que 
se deben cobrar. Ahora sí le estamos 
regresando a alguien la obligación de 
responder porqué suben y cómo le 
deben hacer para bajar las tarifas”, 

apuntó el senador.

La propuesta de Ramírez Marín, firmada también por su 
colega Verónica Martínez, de Coahuila, es la de modificar el 
artículo 33 de la Ley Orgánica de la Administración Pública 
Federal, a fin de que la Secretaría de Energía se coordine con 
la Comisión Reguladora de Energía a efecto de determinar 
criterios más claros en la fijación de tarifas que establece la 
Ley de la Industria Eléctrica.

“Amigos, órganos autónomos como la Comisión Reguladora 
sí, pero, el objeto de todos los órganos e instituciones del 
gobierno, es procurar el bien de la sociedad, y hoy no le hace 
bien que nadie pueda decir con certeza cómo, cuánto y cuándo 
pueden aplicarse las tarifas del servicio eléctrico”, subrayó en 
el senador en  tribuna.

“Esta es una oportunidad para que, sin afectar la autonomía, 
exista un mayor orden a satisfacción de los usuarios del 
servicio eléctrico, que somos todos”, agregó el legislador.

Al someter a votación este punto de la orden del día, los 
senadores de todos los partidos aprobaron la propuesta del 
legislador yucateco, la cual tendrá alcance no solo en Yucatán 
sino en todo el país, con miras a tener tarifas eléctricas más 
justas.

Primer paso para tener tarifas 
justas en Yucatán:  Senado aprueba 

propuesta de Ramírez Marín 
Especial / La Revista 
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“Hablo a nombre de mis 
representados, los ciudadanos del 

estado de Yucatán, que tenemos 
por cierto, la tarifa industrial más 

alta de todo el territorio nacional y 
eso no es justo”
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Durante la sesión de la comisión permanente de 
Derechos Humanos en el Congreso local, un total de 
nueve candidatos fueron registrados para contender 

por el cargo de Presidente de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado (Codhey).

Dicha lista, que incluyó el currículum de los aspirantes, será 
distribuida a los 25 diputados de la LXII Legislatura, por 
instrucciones de la presidenta de la comisión, María Moisés 
Escalante (PRI), quien también ordenó a la Secretaría General 
revisar la documentación tanto de los candidatos como de los 
proponentes para que, en caso de algún faltante, se notifique 
en las próximas 24 horas y, en las 48 horas siguientes, 
presenten los documentos que se requieran.

Los candidatos son Adriana Trejo Martínez presentado por 
30 asociaciones, Martha Góngora Sánchez propuesta por 32 
organizaciones, Diane Carrillo Vega por dos, Geofredo Ángulo 
López también por dos, Milagros Herrero Buchanan por 13, 
Noé Magaña Mata por 21, Henry Soberanis Contreras por 12, 
Miguel Sabido Santana por 119 y, por último, Jimmy Martínez 
Rodríguez por 14 agrupaciones civiles.

El presidente de la Junta de Gobierno, Felipe Cervera 
Hernández (PRI), detalló que el pasado 27 de noviembre se 
cerró el periodo de registro de propuestas, por lo que ahora 
se dará paso a la segunda etapa, donde, contando con un 
tiempo máximo de cinco días naturales, se analizará quiénes 
sí cumplieron los requisitos tanto personales como en cuanto 
a las asociaciones que lo proponen, para ser elegibles.

“De ahí sesionará la comisión para recibir técnicamente esta 
información para definir el proceso de comparecencias y en 
función de las mismas, tendremos que pasar las propuestas al 

pleno para que las dos terceras partes de la legislatura defina 
al nuevo presidente, de no ser así, entonces se tendría que 
insacular entre quienes llegaron a la última etapa”, explicó.

También, aclaró que no por contar con  más organizaciones 
civiles proponentes los candidatos tendrán  ventaja alguna 
sobre otros aspirantes, pues todos los que cumplan con los 
requisitos que marca la convocatoria y sean elegibles tienen 
la misma oportunidad, sin importar si fueron propuestos por 
una, dos o más agrupaciones.

En ese sentido, Kathia Bolio Pinelo (PAN) declaró que no se 
debe calificar a los candidatos por el número de agrupaciones 
que los respaldan, sino que el cuerpo colegiado debe hacer un 
trabajo serio y atenerse a los requisitos de la convocatoria.

Asimismo, la presidenta de la comisión, María Moisés explicó, 
que además de revisar que los aspirantes cumplan con los 
requisitos que marca la convocatoria, también lo harán con las 
asociaciones proponentes, y señaló que no necesariamente 
todas tienen que cumplir los requisitos para que la propuesta 
sea válida.

“En el caso de aspirantes que tengan el respaldo de varias 
asociaciones, solamente se necesita que una cumpla con los 
requisitos que manda la convocatoria para que la propuesta 
sea viable”.

En su turno, Silvia López Escoffié (MC) argumentó que, con 
respecto al punto de acuerdo aprobado en sesión ordinaria, 
para que comparezca el encargado de la Codhey con un 
informe extraordinario de actividades, sugirió que se podría 
agendar después de que termine el proceso de elección del 
presidente de dicho organismo.

Presentan lista de candidatos
para presidente de la Codhey

Especial / La Revista 

CONGRESO 



Semanario de Información y Análisis Político26

En su tercera sesión, el Comité de 
Participación Ciudadana de las 
Obras del Fondo de Infraestructura 

Social Municipal (Ramo 33), que preside el 
alcalde Renán Barrera Concha, aprobó 505 
obras que beneficiarán de manera directa 
a 13,138 vecinos de colonias y comisarías 
meridanas.

El alcalde Renán Barrera Concha, subrayó 
que este comité cumple una función 
primordial en el Ayuntamiento, ya que 
entre sus integrantes hay representantes 
de comisarías y colonias.

La meta de este Ayuntamiento es lograr el 
rezago cero y hacia allá se encaminan los 
esfuerzos de la autoridad, pero siempre 
de la mano de los ciudadanos, remarcó.

—Estamos en esta mesa buscando 
perfeccionar cada vez más los criterios y la transparencia 
para que las obras beneficien a mayor número de personas 
—expresó.

También, abundó, buscamos establecer mecanismos de 
corresponsabilidad de los ciudadanos para que el trabajo 
marche mejor.

—Veo aquí representada a la colonia conocida como “la 
mielera”, que hasta hace cinco años ni siquiera aparecía en 
el mapa y hoy es un ejemplo de lo que se ha logrado con la 
participación de vecinos y autoridades para fomentar las 
obras de infraestructura social —puntualizó.

En la sesión, realizada en la Sala de Juntas de Presidencia 
Municipal, se informó que los recursos destinados para 
esta priorización de obras es de $56.858,652, de los cuales 
$36.852,376 será para trabajos en las comisarías y 20.006,276 
para colonias.

En la reunión se dio a conocer que las obras, casi en su 
totalidad, serán ejecutadas por licitación.

El director de Desarrollo Social, José Luis Martínez Semerena, 
indicó que de los recursos a ejercer en esta priorización de 
obras, que se ejecutarán en 2019, benefician mayoritariamente 
a los habitantes de las comisarías.

Aclaró que por indicaciones del alcalde los recursos deben 
distribuirse de manera pareja en todos los rumbos del 
municipio, pero es en las comisarías y en la zona Sur de la 
ciudad donde se concentra el mayor número de solicitudes.

Recordó que el comité busca generar en comisarías y colonias 
marginadas los programas que se requieran para mejorar 
la calidad de vida de los habitantes, con servicios como 
electricidad, sanitarios y de agua potable.

También se dio a conocer que las obras aprobadas incluyen 
ampliaciones de sistemas de agua potable, construcción de 
calles con concreto asfáltico, construcción de cuartos de 
baño, cocina, dormitorios, guarniciones y banquetas, pisos 
firmes, pozos y sistemas de drenaje pluvial, tanques sépticos 
y techos.

Recordó que la primera sesión del comité de participación 
Ciudadana del Ramo 33 fue para su instalación el pasado día 
21 y posteriormente el 23 sesionó para la entrega del listado 
de obras y adecuaciones que se aprobó por unanimidad este 
28.

Además, por primera vez la Fundación del Empresariado 
Yucateco y el Plan Estratégico de Yucatán se unieron como 
instancias participantes de la sociedad para la verificación y 
cumplimiento de las obras propuestas.

Mérida da un paso más para 
lograr meta de Rezago Cero: 

Alcalde Renán Barrera
Especial / La Revista 
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El Comité de Participación Ciudadana de 
las Obras del Fondo de Infraestructura 

Social Municipal (Ramo 33), aprobó obras 
que beneficiarán a 13 mil 138 habitantes de 

colonias y comisarías de Mérida.
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La revisión de las actuales 
estrategias de seguridad y 
la implementación de otras 

nuevas, son los temas que se trataron 
durante la reunión ordinaria del Grupo 
de Coordinación Local en Seguridad, 
que encabezó el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal.

En el encuentro, en el que participaron 
representantes de la Procuraduría 
General de la República (PGR), 
Policía Federal (PF), del Centro de 
Investigación y Seguridad Nacional 
(Cisen), Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), Fiscalía General del 
Estado, de la 32 Zona Militar y IX 
Zona Naval, el mandatario convocó 
a estrechar la coordinación y 
desarrollar acciones concretas que 
contribuyan a mantener el clima de 
paz y seguridad que se goza en la 
entidad. 

Acompañado de los titulares de 
la Secretaría General de Gobierno, 
María Fritz Sierra y de la SSP, Luis 

Felipe Saidén Ojeda, Vila Dosal reiteró 
la importancia de ejecutar de forma 
coordinada, en tiempo y forma, los 
protocolos para el auxilio, atención 
y seguimiento de aquellos casos que 
afecten a los ciudadanos.

Asimismo, el titular del Poder 
Ejecutivo insistió en que el trabajo 
interinstitucional es fundamental 

para fortalecer los esquemas 
de seguridad que permitan que 
Yucatán se mantenga como un 
estado armónico y garantice la sana 
convivencia social, al tiempo que se 
siga siendo un destino atractivo para 
la llegada de más inversiones.

En la junta, realizada en las 
instalaciones de la SSP, participaron 
el comandante de la 32 Zona Militar, 
Fernando Aguirre O. Sunza, el 
delegado de la PGR, Juan Manuel 
León, el representante de la PF, Juan 
Carlos Oliver González, la delegada 
Cisen, Edna Montoya Sánchez, el 
representante de la IX Zona Naval, 
Juan Lozano Figueroa, el titular 
de la FGE, Wilberth Cetina Arjona 
y secretario Ejecutivo del Sistema 
Estatal de Seguridad Pública, Carlos 
Pacheco Medina.

Durante la reunión, se retomaron 
los temas abordados en la sesión 
anterior, con el fin de dar seguimiento 
y conocer sus avances.

Gobernador Mauricio Vila Dosal 
convoca a fortalecer 

los esquemas de seguridad
Especial / La Revista 
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El titular del Poder 
Ejecutivo destacó que el 

trabajo interinstitucional 
es fundamental para 

fortalecer los esquemas 
de seguridad que 

permitan que Yucatán 
se mantenga como 
un estado armónico 
y garantice la sana 
convivencia social.
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El gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas inició gestiones 
ante las diversas fracciones 

parlamentarias de la Cámara de 
Diputados, para integrar al proyecto 
de Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2019 un paquete de 424 
acciones y obras de infraestructura 
que representan la inversión de más 
de 19 mil millones de pesos y que 
son prioritarias para consolidar el 
desarrollo de la entidad.

En el Palacio Legislativo de San 
Lázaro, Moreno Cárdenas entregó 
la propuesta a la bancada del PRI 
encabezada por su coordinador, 
René Juárez Cisneros, y a los líderes 
de los grupos parlamentarios de 
Morena, Mario Delgado Carrillo; 
del PAN, Juan Carlos Romero Hicks; 
del PT, Reginaldo Sandoval Flores; 
de Movimiento Ciudadano, Itzcóatl 

Tonatiuh Bravo Padilla; del Partido 
Verde Ecologista, Arturo Escobar y 
Vega, y de Encuentro Social, Fernando 
Manzanilla.

Durante su intervención, el 
mandatario resaltó que el respaldo 
federal a Campeche es fundamental 
para que continúe por el camino del 
crecimiento, la integración regional 
y la diversificación económica, y se 
eleven los niveles de bienestar de la 
población.

Moreno Cárdenas dio cuenta de 
manera pormenorizada de los 
proyectos y la inversión que se 
requieren en materia de recursos 
hidráulicos, agua potable y 
saneamiento; infraestructura 
carretera y portuaria; agrícola, salud, 
educación, cultura, deporte, atención 
a grupos vulnerables, desarrollo 

Gobernador entrega a 
diputados federales proyecto 
del PEF 2019 para Campeche

El gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas 

inició gestiones ante la 
Cámara de Diputados 

para integrar al proyecto 
de Presupuesto de 

Egresos de la Federación 
2019 un paquete de 424 

acciones y obras de 
infraestructura.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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municipal, medio ambiente y 
ganadería.

Significó los proyectos que se 
han contemplado para consolidar 
las Zonas Económicas Especiales 
de Carmen y Seybaplaya, porque 
representan un gran potencial de 
desarrollo para el estado con el 
establecimiento de 39 empresas 
anclas, la inversión de cuatro mil 
millones de dólares y la creación de 
más de 50 mil empleos.

Hizo énfasis en los proyectos de 
infraestructura carretera que se 
plantean, pues hay vías que son 
fundamentales para detonar el 
desarrollo turístico; en tanto en el 
rubro portuario, indicó que fortalecer 
el puerto de Seybaplaya representará 
un parteaguas para la industria sin 
chimeneas debido a que, desde el 
1 enero, en calidad de homeport 
Campeche recibirá tres líneas de 
cruceros internacionales.

Igualmente, consideró relevante la 
cartera de obras para los programas 
de agricultura, principalmente en 
el tema de producción de cítricos 
y palma de aceite, al tiempo que 
precisó que en el rubro de salud 
la propuesta no considera realizar 
nueva infraestructura, sino equipar 
la actual red hospitalaria y rehabilitar 
los centros y hospitales regionales.

En el aspecto educativo, subrayó los 
avances obtenidos con el respaldo, 
sin precedentes, del gobierno del 
presidente Enrique Peña Nieto, ya que 
se pusieron en marcha programas 
importantes como la primera etapa 
del Transporte Escolar Gratuito; se 
modernizaron más de mil planteles, 
es decir, el 70 por ciento de toda la 
infraestructura escolar del estado 

con la inversión de más de tres mil 
millones de pesos, y se implementó 
el programa Google for Education, el 
más importante de América Latina, 
que permitió en los últimos tres 
años la entrega de 30 mil equipos 
de cómputo, a diferencia de los 
18 mil proporcionados a jóvenes 
estudiantes, en los anteriores 15 
años. 

Igualmente, destacó la propuesta 
para respaldar a los 11 municipios con 
una serie de proyectos relacionados 
con los rubros de agua potable, 
urbanización, desarrollo social y 
economía, entre otros.

Respecto al tema de medio ambiente, 
recalcó que lo planteado considera 
trabajar fuerte en el tema, pues está 
vinculado con el proyecto del Tren 
Maya que impulsa el presidente 
electo Andrés Manuel López Obrador, 
para detonar el crecimiento del sur-
sureste. 

Al concluir su intervención, aseguró 
tener plena confianza de contar con el 
respaldo de los legisladores federales 
para que Campeche fortalezca su 
estrategia de trabajo en equipo y siga 
creciendo y modernizándose.

Durante las reuniones, Moreno 
Cárdenas estuvo acompañado de los 
diputados federales campechanos, 
Pablo Angulo Briceño, PRI; Carlos 
Martínez Aké, Morena, y José del 
Carmen Gómez Quej, PAN.

El Titular del Ejecutivo 
de Campeche destacó 

que el respaldo 
federal a Campeche es 
fundamental para que 
continúe por el camino 

del crecimiento.

Respecto al tema de 
medio ambiente, el 

Mandatario recalcó 
que considera trabajar 
fuerte en el tema, pues 

está vinculado con 
el proyecto del Tren 

Maya que impulsa 
el presidente Andrés 

Manuel López Obrador.
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“Las mujeres en Quintana Roo no 
volverán a estar solas, en una 
lucha en soledad o en un espacio 

de amplia desventaja”, aseguró el 
gobernador Carlos Joaquín al tomar 
protesta a la Red Ciudadana de 
Mujeres del Instituto Quintanarroense 
de la Mujer.

El gobernador Carlos Joaquín 
agregó que, para dar más y mejores 
oportunidades a las mujeres, hay 
que impulsar la conciencia, el cambio 
de actitudes y costumbres, y una 
educación para lograr una percepción 
distinta.

Agregó que para disminuir la desigualdad hay que hacer 
tareas de fortalecimiento institucional y familiar, y que para 
eso no sólo se requiere capacitación, sino también más tareas 
dirigidas tanto a mujeres como a hombres.

La mujer quintanarroense, dijo, es un componente esencial 
para fortalecer la pluralidad y para enriquecer las ópticas y 
las acciones que permitan alcanzar la igualdad entre mujeres 
y hombres en la vida institucional de la entidad.

“En instrumentos como esta red ciudadana, estamos seguros 
de que todas las mujeres van a ser las mejores aliadas para 
lograr los objetivos que todos nos propusimos: inclusión, 
equidad, participación, institucionalidad e igualdad”, enfatizó 
el gobernador Carlos Joaquín.

La Red Ciudadana de Mujeres está 
integrada por 340 féminas de los 
municipios de Othón P. Blanco, 
Bacalar, Felipe Carrillo Puerto, Tulum, 
Solidaridad, Benito Juárez, Isla 
Mujeres y Lázaro Cárdenas.

En el evento, realizado en el marco 
de la conmemoración del “Día 
Internacional de la Eliminación de 
la Violencia contra la Mujer”, Silvia 
Damián López, directora general del 
Instituto Quintanarroense de la Mujer 
dijo que entre las tareas de la red 
están la capacitación, la inclusión, el 

empoderamiento, la igualdad y el impulso de acciones que 
ayuden a prevenir la violencia de género.

Por su parte, Ángeles Cauich Poot dijo que será de utilidad 
para “ayudar a las mujeres a salir adelante en cuanto al 
maltrato que sufren y que no lo sigan padeciendo, además de 
que busquen orientación en instituciones como el IQM para 
tomar la fortaleza y dejar de sufrir en este sentido”.

Para Martina Moo Uh, esta red también impulsará el “apoyo 
de las autoridades a las compañeras para trabajar y contar 
con los espacios para vender nuestro producto. La casa, la 
familia y la economía están en nuestras manos y sí podemos 
hacer lo mejor posible para todos”.

Las mujeres no volverán a estar solas 
ni en desventaja: Carlos Joaquín

Especial / La Revista 
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Hace poco más de un 
mes ingresó a México 
la primera de las 

que al parecer ya son seis 
caravanas de inmigrantes, 
principalmente hondureños. 
Ha alcanzado ya la frontera 
con los Estados Unidos, en 
Tijuana, donde se encuentran 
algo más de cuatro mil de 
sus integrantes. Con su paso 
a través de México, estas 
mujeres y hombres, sin 
quererlo, han hecho a nuestro 
país mostrar sus diversas 
actitudes frente a otras 
personas, en condiciones 
de precariedad y hasta de 
emergencia.

 
La percepción de los 
extranjeros en México 
encuentra algunos rasgos 
comunes. Su presencia, en 
primera instancia, pareciera 
ser en principio inquietante. 
Se trata de desconocidos que quien sabe por qué están 
acá y qué quieren lograr. Sin embargo, este sustrato 
común se diferencia notablemente en sus consecuencias 
dependiendo de las condiciones de los inmigrantes en 
cuestión. Evidentemente no reciben el mismo trato, 
ni por parte de las autoridades ni de los ciudadanos 
comunes, los extranjeros que vienen de distintos países, 
exhiben diferentes condiciones económicas y muestran 
colores diversos. Como regla, las personas rosadas y 
de pelo amarillo recibirán un mejor trato que los cafés y 
negro, aunque esto admite variaciones, dependiendo del 
pasaporte que se porte. En el caso que nos ocupa, los 
inmigrantes hondureños y centroamericanos en general 
tienen todas las agravantes para no ser bien recibidos: 
se trata de gente pobre, de países aún más pobres que el 
nuestro, y casi todos cafés.

Durante su tránsito, las redes sociales han dado voz a 
diversas opiniones de rechazo a su presencia en México, 
desde las que pugnaban por su expulsión legal inmediata, 
hasta las que llamaban a acciones violentas, menudeando 
los comentarios despectivos, racistas y clasistas. Pese 
a ello, la actitud práctica más general fue moderada y 

razonable. El gobierno federal y los estatales involucrados 
procuraron para los auto-exiliados mínimas condiciones 
de subsistencia, incluyendo alguna alimentación, 
techo y precario servicios médicos. Organizaciones 
no gubernamentales y personas en lo particular 
proporcionaron distintos tipos de apoyo y facilitaron, 
en alguna medida, el paso de los centroamericanos. 
Los odios y fobias, en esos momentos, se mantuvieron 
principalmente confinados al ciber-espacio.

En Tijuana, sin embargo, las cosas están siendo distintas. 
Las expresiones de odio han salido a las calles, y gente 
muy diversa insulta y amenaza con virulencia a los recién 
llegados. Los miedos fantasiosos que gritan al aire son 
exactamente los mismo que Trump generalizó entre 
la población más ignorante de su país: son violadores, 
ladrones, drogadictos y se quieren quedar con nuestros 
trabajos.

Triste destino el de un país cuyos nacionales se identifican 
con quien los desprecia, y no con sus iguales. Ingrata 
imagen la que el espejo nos devuelve.

EL ESPEJO EN LAS 
CARAVANAS 

Por Uuc-kib Espadas 
Ancona
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ENTRE EL AMOR Y EL DINERO:
¿CÓMO GANAR CLIENTES EN 
REDES SOCIALES?

Enamorar al cliente 
implica tomar en 

cuenta que se trata 
de un proceso y 

que tomará tiempo 
lograr el resultado 

deseado, un error 
que muchos cometen 

es esperar conseguir 
ventas con la 

primera publicación 
y desisten al no 

tener respuesta 
instantánea a sus 

acciones.

En tiempos de plena vorágine 
comercial, en la que todo es 
compras, compras y más compras 

los emprendedores necesitamos 
destacar de los demás para poder 
lograr nuestro objetivo: vender nuestros 
productos o servicios. 

En redes sociales existen dos caminos 
para llegar a los clientes: Hacer 
publicidad que los enamore y los atraiga 
o pagar publicidad para promocionar 
tu oferta comercial. ¿Qué camino has 
elegido el amor o el dinero?

Elegir uno de estos dos caminos, 
depende de la estrategia comercial que 
tienes trazada en tu plan de negocios 
(que todo emprendedor, que desee el 
éxito, debe tener). 

Si tu estrategia es utilizar la publicidad 
natural, o mejor conocida como 
orgánica, te has propuesto conquistar 
a tus clientes con publicaciones 
atractivas, contenidos que les aporten 
valor, que los diviertan, que les 
encanten. Has decido no pagar para 
atraer clientes, pero si invertir tiempo 
y creatividad en publicaciones que los 
hagan enamorase de tu marca. 

A parte de que puede ser rentable para 
tu negocio, este tipo de publicidad, 
cuando está bien ejecutada, te permite 
captar clientes que cuentan con un alto 
nivel de interés por tu oferta oferta.

Por el contrario, si la estrategia que 
elegiste es la publicidad pagada, has 
decidido invertir dinero para impactar y 
atraer a tus clientes.

MARKETING

By Eldiux
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Cuando pagas, implementado una 
buena campaña, tienes la oportunidad 
de acceder a un mayor número de 
clientes, pero sobre todo a esos 
clientes que sabes se interesarán 
por tu oferta, ya que la segmentación 
te permitirá ser más específico e 
impactar a tu mercado meta, lo que 
la convierte en un método muy eficaz.

Aunque los emprendedores más 
osados podríamos diseñar una 
estrategia en las que se combinen 
ambas opciones: enamorar a mis 
clientes, al mismo tiempo que 
invierto en publicidad para impactar 
específicamente al grupo que quiero 
llegar. Está sería la mejor estrategia 
para lograr los resultados que nos 
proponemos.

¿Pero como enamorar a mis clientes? 
Lo primero que necesitamos 
contemplar es que esto es un 
proceso y que tomará tiempo lograr 
el resultado deseado. Un error 
que muchos cometen es esperar 
conseguir ventas con la primera 
publicación y desisten al no tener 
respuesta instantánea a sus acciones.

Se trata de una conquista, necesitas 
cautivar, obsequiar, impresionar y 
enamorar a tu cliente, esto no se logra 
con un golpe de suerte, necesitas 
diseñar un plan.

Primero investiga y conoce a tu 
cliente (gustos, intereses, edad, 
sus comportamientos de compra, 
actividades, entre otros).

Segundo, es momento de acercarnos, 
programa una serie de publicaciones, 
comentarios o vídeos con cosas que 
son del mismo gusto e interés de tu 

potencial comprador. También puedes 
hacer preguntas que te ayuden a 
interactuar, una pregunta bien hecha 
ayuda a despertar el interés, hace que 
las personas se sientan consultadas, 
valoradas y les permiten hacer algo 
que a muchos les encanta: opinar.

Otra manera de mejorar el 
magnetismo de tu marca en Redes 
Sociales es compartir contenidos 
conmovedores (siempre cuidando 
el buen gusto). A las personas les 
gusta emocionarse y experimentar 
sentimientos tales como la empatía, 
la ternura, la alegría y la identificación 
con otros seres vivos. 

Esas emociones son reconfortantes 
y hacen que la gente se sienta más 
humana. Y si esos contenidos son 
vídeos el impacto será mucho mayor, 
ya que las estadísticas señalan que en 
el 2018 el 79% del tráfico de Internet 
pasará por contenidos de vídeo.

Tercero, “coquetea” con tu cliente, 
saca a relucir lo mejor de ti, publica 
tips, recomendaciones y contenido de 
valor; es decir cosas que le ayuden 
a salir de algún problema, que le 
aporten algún aprendizaje nuevo, 
que le muestren un poco de los que 
puedes hacer por él.

Ofrécele información realmente útil. 
Necesitas ponerte en el lugar de 
tu cliente e identificar qué clase de 
datos podrían ayudarlos a vivir mejor, 
resolver una situación, obtener el 
máximo provecho de algo, etc. 

Si quieres verdaderamente cautivar a 
tu cliente, muéstrale tu lado humano, 
las personas se muestran más 
dispuestas a hacer negocios contigo 
cuando conectan contigo en un nivel 
personal. Por ello, es importante 
que incluyas entre tus publicaciones 
algunas “postales” de tu vida o la de 
tu negocio “detrás de escena”. 

Cuarto, “conquista”, cuando sientas 
que es el momento indicado, lanza 
tu oferta comercial y cierra la 
venta. Puedes acompañarla de 
ofertas, promociones o cupones de 
descuentos, ya que ha llegado el 
momento de convencer a tu cliente y 
brindarle una buena atención.

Como podemos observar en todo el 
proceso no hubo ninguna intención 
de venta si no hasta el último paso, 
es hasta el final cuando lanzamos la 
oferta. Muchos inician por el último 
paso lanzando un anuncio de su 
oferta y terminan ahuyentándolo, en 
lugar de atraerlo.

Anímate y sal a la conquista, diseña 
tu plan, programa tus publicaciones 
y disponte a enamorar a tus clientes 
¡Tú puedes lograrlo!

Si necesitas asesoría para tus redes 
sociales puedes contactarme al 
correo psic.eldaleyvanovelo@gmail.
com o al WhatsApp 9991134229.

Si quieres verdaderamente 
cautivar a tu cliente, 

muéstrale tu lado humano. 

Se transmite todos los Lunes a las 4:00 P.M. por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Lizzie Ávila, Wilbert Romero,
Isis Salas y Saira González

Viviendo tu
MUNDO al 
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CULTURA 

“A mi cuate le dicen el Drácula,
Solo se le ve de noche y chupando”.

VAMPIRADAS

La figura emblemática del terror 
nocturno es la del “muerto vivo”, 
la criatura que se alimenta de la 

sangre de otros seres humanos; no 
me refiero a nosotros los políticos, 
sino al vampiro.

La literatura, el cine y las leyendas 
se encuentran plagadas de ellos, 
nuestros sueños también, y no 
necesariamente son pesadillas.

Las feministas no lo saben pero el 
primer vampiro en la literatura es una 
mujer “Camile” (1), una novela corta 
que nunca llegó a algún lado.

Posteriormente apareció “Drácula” 
(2) de Bram Stoker y eso catapultó el 
mito.

Hijo de las páginas del romanticismo 
del siglo XIX el vampiro es un ser 
atormentado pero a diferencia de 
otros se trata de un sufrimiento 
que dura toda la eternidad, ninguno 
espera el sol que lo libre de su 
sufrimiento, mitad humano mitad 
demoniaco.

El salto al cine fue con un actor 
húngaro llamado Bella Lugosi, 
proyectaba tan bien la imagen de 
Drácula que el propio personaje 
terminó con su vida, víctima de la 
heroína que le corría por la sangre 
murió envuelto en la capa negra que 
utilizó en todas sus películas.

Después vino “Nosferato” que de 
verdad es espeluznante aún sin color 
y mucho menos efectos especiales, 
proyectó a la fama a un actor alemán 
llamado Klaus Kinsky. Francamente 
prefiero como actriz a su hija Natasha, 

sin embargo el vampiro siempre 
permite que malos histriones se 
vuelvan famosos.

Durante un tiempo los personajes 
inmortales con capa y colmillos 
sedientos permanecieron en el olvido 
más las letras los revivieron con una 
extraordinaria novela denominada 
“Entrevista con el vampiro”(2)  de Ann 
Rice, la mayoría de mi generación 
la conoce por la película del mismo 
nombre estelarizada por Tom Cruse 
y Brad Pitt que no es mala pero 
ciertamente no es mejor que el libro 
como sucede casi siempre. Así desde 
“Crepúsculo” hasta hoy.

Ahora que para los verdaderos 
amantes del Gore está una novelita 
titulada “Salem lot”(4) donde 
una pequeña población de Nueva 
Inglaterra se vampiriza poco a poco 
por contagio.

La sola idea de un asesino serial 
inmortal debe de quitarle el sueño 
a cualquier persona más o menos 
sensata, lo bueno es que no existen, 
hay sí los vampiros intelectuales, 
son reales, pero que de esos se cuide 
cada quien.

Nota bene: Si no han visto la película 
“Drácula” dirigida por Coppola no lo 
hagan, es malísima.

1.-“Camile” Milán 1848 autor 
desconocido.
2.- “Dracula” Bram Stoker Londeres 
1892.
3.- “Entrevista con el vampiro” Ann 
Rice Nueva York 1976.
4.- “Salem lot” Shepen King Boston 
1975.

Por Francisco Solís Peón


